

Séance 13 : Épiphanie : La manifestation de Dieu.

Objectifs de la séance

- Savoir placer cette solennité dans le calendrier liturgique (Quand, où, couleur liturgique)
- Comprendre la signification du mot Épiphanie
- Comprendre le sens des trois cadeaux offerts par les Mages (Or, myrrhe et encens)
- Comprendre que, par la fête de l'Épiphanie, le salut est offert à tous les hommes. "Les païens sont admis au même héritage", St Paul (2ème Lecture Épiphanie)
- Réfléchir à la manière, à l'image des mages, dont je peux adorer Jésus et me rapprocher de lui ? Qu'est-ce qui peut me guider dans ma vie, quelle est cette étoile dans ma vie ?

I/ Sens de la solennité de l'Épiphanie

En grec, Épiphanie signifie révélation, manifestation de quelque chose qui apparaît au grand jour, particulièrement pour ce qui concerne les choses divines. La fête de l'Épiphanie signifie la Révélation divine et correspond ici à la manifestation de Dieu sur terre par son fils Jésus.

II/ Étude de l'Évangile

Évangile de Jésus Christ selon saint Matthieu 2 :1-12.

« Jésus était né à Bethléem en Judée, au temps du roi Hérode le Grand. Or, voici que des mages venus d'Orient arrivèrent à Jérusalem et demandèrent : « Où est le roi des Juifs qui vient de naître ? nous avons vu son étoile à l'orient et nous sommes venus nous prosterner devant lui. » En apprenant cela, le roi Hérode fut bouleversé, et tout Jérusalem avec lui. Il réunit tous les grands prêtres et les scribes du peuple, pour leur demander où devait naître le Christ. Ils lui répondirent : « À Bethléem en Judée, car voici ce qui est écrit par le prophète : Et toi, Bethléem, terre de Juda, tu n'es certes pas le dernier parmi les chefs-lieux de Juda, car de toi sortira un chef, qui sera le berger de mon peuple Israël. » Alors Hérode convoqua les mages en secret pour leur faire préciser à quelle date l'étoile était apparue ; puis il les envoya à Bethléem, en leur disant : « Allez-vous renseigner avec précision sur l'enfant. Et quand vous l'aurez trouvé, venez me l'annoncer pour que j'aille, moi aussi, me prosterner devant lui. » Après avoir entendu le roi, ils partirent. Et voici que l'étoile qu'ils avaient vue à l'orient les précédait, jusqu'à ce qu'elle vienne s'arrêter au-dessus de l'endroit où se trouvait l'enfant. Quand ils virent l'étoile, ils se réjouirent d'une très grande joie. Ils entrèrent dans la maison, ils virent l'enfant avec Marie sa mère ; et, tombant à ses pieds, ils se prosternèrent devant lui. Ils ouvrirent leurs coffrets, et lui offrirent leurs présents : de l'or, de l'encens et de la myrrhe. Mais, avertis en songe de ne pas retourner chez Hérode, ils regagnèrent leur pays par un autre chemin. »

Questions et réponses

1/ Quels sont les personnages ? Racontez l'histoire avec vos mots ? Les Mages, Hérode et la Sainte Famille (Jésus, Marie et Joseph (même s'il n'est pas directement mentionné))

2/ Quels sont les trois cadeaux offerts par les Rois mages ? Connaissez-vous la signification de ces trois cadeaux ? Les savants reconnaissent Jésus à la fois comme Dieu (à travers l'encens, symbole de la prière qui monte devant Dieu), comme roi (l'or) et comme homme (la myrrhe est un parfum précieux qui sert à embaumer les morts). Les mages disent à Hérode : « Où est le roi des Juifs qui vient de naître ? nous avons vu son étoile se lever et nous sommes venus nous prosterner devant lui. » Ce geste de prosternation était courant dans l'Orient antique, pour rendre hommage aux rois (en Perse par exemple), mais il avait aussi un sens presque religieux.

3/ Savez-vous en quoi la fête de l'Épiphanie nous montre que le salut est offert à tous les hommes, et pas seulement au peuple juif ? Les mages sont des savants païens, peut-être venus de Babylone. L'Église

propose, dans la 2ème lecture de la solennité de l'Épiphanie, cette phrase de saint Paul : « *les païens sont admis au même héritage, membres du même Corps, bénéficiaires de la même Promesse dans le Christ Jésus, par le moyen de L'Évangile.* » (Ep, 3, 6). La naissance de Jésus concerne tous les hommes.

4/ Comment les Mages parviennent à Jésus ? Seuls, les mages ne peuvent pas trouver leur route. Lorsqu'ils arrivent près de Jérusalem, l'étoile qui les guide disparaît et ils doivent demander le chemin à Hérode, qui lui-même fait interroger les grands prêtres et les scribes, et c'est dans l' Écriture sainte que se trouve l'indication du lieu de naissance du Messie : Bethléem. Et c'est alors seulement que l'étoile leur apparaît de nouveau. C'est une situation qui est encore courant de nos jours : des personnes, même complètement étrangères à ta culture chrétienne, cherchent Dieu dans leur vie et s'approchent ainsi, sans le savoir peut-être, du Christ. Mais pour aller jusqu'à lui, pour pouvoir le reconnaître, elles ont besoin de la Parole de Dieu et de l'interprétation de l'Église (notons que sans les grands prêtres et les scribes, personne ne pourrait expliquer aux mages le sens des paroles de Michée).

5/ Quelle est l'attitude d'Hérode ? De quoi Hérode a-t-il peur ? Hérode (dont la famille n'était pas juive à l'origine) était monté sur le trône des Juifs en éliminant l'ancienne dynastie au pouvoir, qui était sa belle-famille, allant jusqu' à faire assassiner sa propre femme. La nouvelle de l'apparition d'un « roi des Juifs » l'inquiète ; il le voit comme un dangereux concurrent à éliminer, avec comme unique solution la mort de ce rival qui pourtant ne veut pas toucher à son pouvoir (Jésus plus tard refusera que la foule le déclare roi : il dit : « mon Royaume n'est pas de ce monde »). C'est ce qui aboutit au massacre des Innocents (qu'on fête le 28 décembre).

III/ Orient et Occident

Orient

La fête de l'Épiphanie, c' est la fête de la manifestation de la divinité et de la gloire de Dieu en Jésus. C'est pourquoi, dans les Églises d'Orient, on associe trois événements à cette fête :

-Adoration des Mages

-Baptême de Jésus : Le baptême du Seigneur par Jean-Baptiste dans le Jourdain est aussi une manifestation de Dieu en Jésus-Christ, plus particulièrement sous la forme trinitaire, Père, Fils et Saint-Esprit. « *Ayant été baptisé, Jésus aussitôt remonta de l'eau ; et voici que les cieux s'ouvrirent ; il vit l'Esprit de Dieu descendre comme une colombe et venir sur lui. Et voici qu'une voix venue des cieux disait : "Celui-ci est mon Fils bien-aimé, qui a toute ma faveur.* » (Mt, 3, 16-17).

-Noces de Cana : A Cana, ville de Galilée, Jésus accompagné de ses disciples et de sa mère, participe à une noce. Comme le vin manquait, Jésus, à la demande de Marie, fait remplir d'eau des jarres, et cette eau devient du très bon vin, en grande quantité. Il s'agit là du premier « signe » ou « œuvre » (ce sont les noms donnés par Jean aux miracles) de Jésus. Jean termine ainsi le récit de cet épisode : « *Cela, Jésus en fit le commencement des signes, à Cana de Galilée, et Il manifesta sa gloire, et ses disciples crurent en lui.* » (Jn, 2, 11).

Occident

En Occident, la fête de l'Épiphanie correspond seulement à l'adoration des mages. Nous avons une fête spéciale pour le Baptême du Seigneur, le dimanche suivant, qui clôt le temps de Noël. Après commence le temps ordinaire.

IV/ Et moi, dans ma vie ?

Stop carnet

1/ Les Mages sont guidés par l'étoile du berger jusqu'à Jésus. Et moi, dans ma vie, que m'évoque cette étoile ? Comment puis-je suivre cette étoile qu'ont suivi les Mages pour m'approcher de Jésus ?

2/ Hérode ne veut pas se faire piquer la place qu'il a eu tant de mal à conquérir par la force. Et moi, dans ma vie, est-ce que je veux toujours être le numéro 1 ? Est-ce par compétition ? Par orgueil ?

3/ Le Christ nous enseigne que ce n'est pas le plus important d'être le premier, le plus puissant. Quelle attitude adoptée pour ne pas se mettre trop en avant sans pour autant paraître effacer ? Qu'est-ce qui est le plus important : Avoir le plus de talents possibles ou faire fructifier les talents qui m'ont été donné ? La Parabole des Talents : l'important ce n'est pas d'avoir le plus de talents possibles mais de faire fructifier ceux qui nous ont été donné.

V/ Partage de la galette des rois